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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas,

destacó al recibir una delegación de
50 empresarios chinos que tiene los
ojos puestos en la entidad para
invertir, que nadie tiene todo lo que
tenemos en Durango: agua, gas,
electricidad suficiente, mano de obra
calificada, procesos adelantados y
trámites resueltos para la instalación
de empresas.

Además de la conectividad y la
seguridad, tenemos una ventaja más,
nos adelantamos en procesos y
trámites, por lo que las empresas
interesadas en instalarse con nosotros
en el Centro Logístico Industrial, ya
no tendrán que sacar permisos que
tardan hasta uno o dos años en
aprobarse en otros lugares, señaló el
gobernador. “Si hoy firmamos el
contrato, ustedes pueden empezar a

construir mañana, no necesitan nada
porque nosotros ya lo tenemos”,
aseguró.

Del mismo modo recordó que
gracias a la buena relación que ha
formado con el embajador de China
en México, Zhang Run, fue posible
esta reunión con empresas asiáticas,
a quienes además de exponer todos
los beneficios que tendrían si deciden
invertir en Durango, reiteró que esta
cercanía no es para hacer negocios,
sino para hacer un acuerdo a largo
plazo, más allá del tiempo que resta
de su gobierno.

“Podemos hacer un hermanamiento
y que puedan ustedes tener la
confianza de la entrada a México a
través de Durango”, expresó el
mandatario estatal al adelantar que
además de contar con la conectividad
de carreteras como la Durango-
Mazatlán, la Durango-México y
Durango-Parral, vienen otros

proyectos muy avanzados como el
ferrocarril al puerto de Mazatlán.

Junto al equipo de inversiones
conformado por Arturo Ortiz Galán,
subsecretario de Desarrollo
Económico en la Región Laguna;
Fernando Rosas Palafox, coordinador
de asesores y el director de
Comunicación Social, Víctor
Hernández Fuentes, el gobernador les
dio al grupo de inversores la certeza
de que todo lo que se les ha mostrado
es real, y que en el momento en el que
lo decidan, se realizarán trámites y
procesos de manera rápida.

“Tengan la certeza de que en
Durango los vamos a tratar como si
estuvieran en su país, con una gran
hermandad y con mucho cariño, así
como somos duranguenses y los
mexicanos”, finalizó reiterando de
nuevo que no hay otra entidad con
todas las ventajas y virtudes que tiene
actualmente la tierra del cine.

Durango, visto como una opción
sólida para invertir por más de
50 empresas chinas: EVV
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Marisol y Esteban se unen en una sola luz
para luchar contra el cáncer de mama 

DURANGO, DGO.

Con valor y corazón, el gobernador
Esteban Villegas, su esposa Marisol
Rosso y cientos de duranguenses,
unidos en una sola luz, participaron
en la “Caminata de la Esperanza”,
como símbolo de amor y apoyo a
todas las personas que padecen,
padecieron y vencieron al cáncer de
mamá, recorrido que enmarcó el
inicio de las actividades para
conmemorar el mes de la lucha contra
esta enfermedad y que se replicó a la
vez, en los 39 municipios.

“Vamos a intensificar el cuidado de
nuestras mujeres, porque si la mujer
está bien, la familia está bien y si la
familia está bien, Durango está bien”,
coincidieron el Mandatario Estatal y
la presidenta del DIF Estatal, al
recorrer junto a sobrevivientes de esta

enfermedad y sus familias, las
principales calles de la ciudad, para
reiterar su compromiso de seguir
trabajando a favor de la salud y
protección de los duranguenses.

“Quienes estamos aquí nos une la
misma esperanza y fe que es el amor
a la vida; no están solas”, les dijo
Marisol a los asistentes a esta marcha
solidaria; allí les aseguró que, con el
respaldo del gobierno estatal, se
trabajará todos los días y no solo en
el mes de octubre para la prevención
y el tratamiento oportuno del Cáncer
de Mama.

“Estamos bendecidos con Marisol al
frente de este programa, esto es
fabuloso para que se vaya
concientizando la ciudadanía y
estamos muy agradecidas con ella”,
expresó Laura Sariñana sobreviviente
de cáncer al igual que Blanquita
Rosales quien agradeció el apoyo del

gobierno de Esteban para la
realización de estas actividades, por
eso invitó a que todos se revisen, “que
no tengan miedo, hay esperanza de
vida”, dijo.

El alcalde capitalino Antonio Ochoa,
felicitó al personal que trabaja en el
Centro de Cancerología, así como al
gobernador y a su esposa Marisol, por
siempre poner el ejemplo y ahora en
esta jornada de la lucha contra esta
enfermedad; “la vida es bella y
maravillosa y hay que trabajar para
que hombres y mujeres salgan
adelante”, apuntó. 

Al término de la Caminata de la
Esperanza, el Gobernador y su esposa,
encendieron el moño y el alumbrado
color rosa, que lucirá en el Centro
Histórico y edificios emblemáticos
como un recordatorio de prevención
para juntos hacerle frente al cáncer de
mama.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La sequía ha traído consigo
consecuencias que se verán reflejadas
de manera muy complicada en el
2024, según refirió el secretario del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), Mauricio Holguín Herrera,
quien advirtió que es urgente
implementar medidas como las que
propone la UGRD.

SOBREPRECIO EN GRANOS
El secretario de este organismo

empresarial expuso que desde hace
tiempo y desafortunadamente,
México se convirtió en importador de
maíz, en lugar de sigue siendo el gran
exportador que fue; ahorita todos los
granos nos cuestan mucho más,
tenemos que traerlos.

“Estamos pagando un sobreprecio y
sabemos que se va a seguir pagando
un sobreprecio para poderlo traer a
Durango y pues esto obviamente va a
repercutir en la economía de todos los
duranguenses. Sabemos que lo
principal que consume México y sobre
todo Durango es el grano básico:
frijol, maíz y de ahí deriva la mayoría
de las cosas que se generan para el

consumo humano y también animal”.
Agregó que en cuanto a los granos,

se prevé un mayor costo, lo que
impacta desafortunadamente en la
economía familiar.

SEQUÍA 
"Hay un problema grande de que no

se está reaccionando a la sequía no
nada más en Durango, pero sobre
todo en Durango”, advirtió.

Manifestó que “ya se han tenido
reuniones con ganaderos, con gente
del campo que le entiende muy bien
a este tema, hablan de que ahorita es
momento de vender el ganado porque
en unos meses el ganado ya no va a
estar en pie; se habla mucho de las
muertes que van a tener las cabezas
de ganado y la intención ahorita es
poder venderlo en Durango porque
no se ha implementado un proyecto
federal para poder recuperar o sobre
todo asistir a esta sequía que está
teniendo Durango”.

Refirió las condiciones de las presas
que hay en este momento que
tampoco son buenas y anotó que
aunque todavía no se estima el daño,
se prevé que sea cuantioso. “No
tenemos todavía un estimado porque
no sabemos la repercusión que esto
pueda tener".

El fantasma de la
sequía amenaza con un
2024 muy complicado
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.

El alcalde capitalino, Toño Ochoa
comenzó el programa de
rehabilitación de guarniciones y
banquetas en el centro histórico de la
ciudad, para que el peatón tenga
espacios más dignos y seguros.

Se informó que en una primera
etapa, con 4.5 millones de pesos, se
sustituirá el concreto de banquetas
por cantera, se rescatarán 26 rampas

con un diseño tipo abanico para
facilitar el tránsito, todo cumpliendo
con los lineamientos del Instituto
Nacional de Antropología e Historia
(INAH).

Así se garantiza la armonía en la
apariencia del centro histórico y la
seguridad de personas en silla de
ruedas, con discapacidad visual,
cuidadores con carriolas y la
ciudadanía en general, afirmó el
director de Obras Públicas, Javier
Chávez Cibrián.

Actualmente se trabaja sobre Bruno

Martínez, entre avenida 20 de
Noviembre y Negrete; Victoria y
Juárez, entre 5 de Febrero y 20 de
Noviembre; 5 de Febrero, entre
Victoria y Madero; Florida, entre
Independencia y Fénix, y 20 de
noviembre, entre Victoria y Madero.

Se eliminarán también obstáculos
como postes y teléfonos públicos, se
resolverá la falta de espacios para
peatones, así como nomenclatura no
regulada e invasiones de la vía pública
y además, se colocará mobiliario y
arbolado.

Se reconstruyen banquetas y
rampas en el centro histórico 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La morosidad en Durango en

relación a pagos de servicio de agua
potable es una situación preocupante
que se busca abatir; de un padrón
activo de 180 mil usuarios,
aproximadamente 36 mil son los que
se encuentran en morosidad, lo que
equivale a un 22 por ciento, para
conocer más sobre esta situación, el
director de Aguas del Municipio de
Durango (AMD), Rodolfo Corrujedo,
declaró sobre el tema para Contexto
de Durango.

“En términos  reales podemos
decirles que sí han disminuido los
índices de morosidad, sin embargo
son cuestiones de pronto
estacionales, hay que recordar el
hecho de que se hicieron algunas
promociones, sobre todo los
estímulos a los usuarios cumplidos y
sí funcionó para poder bajar la
morosidad y venimos de una época
post pandemia donde la pandemia
morosidad llegó a un 30 por ciento y
como resultado de estas promociones
y los apoyos al os abatimientos de los
índices de morosidad, se ubicó al
redor de un 22 por ciento y esto sube
y baja, pero se mantiene alrededor de
este nivel”, señaló.

Al cuestionarle sobre que época del
año es cuando cae la recaudación por

parte de los usuarios y cuándo es que
se eleva, el funcionario manifestó que
“hay situaciones en donde los meses
cae un poquito de recaudación,
cuestión curiosa es en Semana Santa,
siempre es el mes en que ca  la
recaudación, pero más baja aún es en
el mes de regreso a clases,
tradicionalmente es la más baja del
año y comienza a subir sobre todo en
los meses de octubre, noviembre y
diciembre, por eso no podemos decir
que la morosidad se ubique siempre
en el mismo nivel, pero
afortunadamente no ha aumentado
en una forma fuerte, digamos por
encima de estos promedios
observados en otros años”.

En términos generales la morosidad
en Durango es una situación que
preocupa y que se busca abatir e
incluso no nada más tiene que ver con
situación de un adeudo específico de
personas, sino que se está en un
proceso de regularización de padrón
comercial.

“Pongo un ejemplo muy sencillo,
una persona que compró un terreno
y por alguna  situación de
conveniencia para un trámite hizo su
contrato de agua y dejó ahí el
contrato nada más y pensó tal vez
que no tenía que pagar, el adeudo
creció y creció y hay que revisar esos
asuntos, no podemos condonar

adeudos, pero al menos invitar a las
personas a que acudan a regularizar
la situación si es el caso; sí se puede
revisar situaciones que tal vez
contablemente representen un
adeudo y que en realidad no existan
elementos para poder seguir
manteniendo esa deuda, debe de
haber algunos miles de casos y esos
pudieran representar una morosidad
digamos ficticia, pero de todos modos
y con todos esos casos creo estar en
esos niveles de 20 o 22 por ciento y es
algo  mucho muy bueno porque el
promedio nacional anda arriba del 30
por ciento y eso ubica a las personas
de Durango como cumplidas”,
comentó. 

Dijo que se tiene un padrón activo
de 180 mil usuarios entre doméstico,
comercial  e industrial, de los cuales
alrededor de 36 son los que se
encuentran en morosidad, la gran
mayoría son domésticos y aunque el
número varía, se considera a una
persona morosa que adeuda desde los
cuatro meses (que es donde se ubica
la gran mayoría), hasta los18 años, de
los cuales se tiene registro, no
obstante para los que sí cumplen y
están al corriente, se buscará
estimularlos con sorteos donde se les
otorgara algunos premios como ya se
han realizado. 

De 180 mil usuarios de AMD,
aproximadamente 36 mil morosos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Presupuesto de Egresos de la

Federación 2024 para Durango, hasta
el momento, es por el orden de 37 mil
160 millones de pesos y aunque trae
un incremento del 3.7 por ciento en
relación al presupuesto del presente
año, no significa un crecimiento real
si se considera que Durango tiene una
inflación del 8.8 por ciento en
términos reales y no de cuatro por
ciento, como lo dice el Inegi.

Lo anterior, lo manifestó el
secretario del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Mauricio Holguín
Herrera al ser cuestionado por los
medios de comunicación sobre su
opinión acerca de los presupuestos
que le esperan a la entidad en el año
2024.

De inicio planteó que la inflación
será un tema que se debe tocar para
el presupuesto del año próximo, pues
a pesar de que el Inegi
moderadamente y a nivel nacional
habla de una inflación de cuatro
puntos porcentuales, la realidad es
que Durango como se ha dicho

muchos meses atrás vive momentos
inflacionarios superiores cercanos
incluso al nueve por ciento.

Si bien, ahora se habla de un
presupuesto que será de 37 mil 160
millones de pesos para Durango
desde la federación y que
aparentemente se tiene un aumento
en relación con el recurso que se
ejerce en este 2023, la realidad es que
ese recurso se pulveriza con el tema
inflacionario y no solo no representa
un crecimiento, sino que en términos
reales hay un decrecimiento.

EL AUMENTO DE PRESUPUESTO
NO AYUDA A DURANGO

"Vemos que ahorita el presupuesto
viene de 37 mil 160 millones y
realmente es un incremento que no
ayuda a Durango, es por debajo de la
inflación... si estuviéramos todavía
respetando los argumentos que da el
Inegi, estaríamos cerca de 150
millones abajo de esa inflación, sin
embargo, nosotros sabemos que esto
es el doble, o sea, la inflación real que
estamos viendo en Durango; todavía
tendríamos que estar arriba unos 800

o mil millones para que se diera nada
más el tema de la inflación", detalló.

El líder empresarial agregó que esto
impacta en la economía de la entidad,
al ser un estado altamente
dependiente de los recursos que se
asignan desde la federación.

IMPACTO EN OBRA PÚBLICA
Holguín Herrera consideró que uno

de los impactos más fuertes que tiene
este presupuesto tan raquítico, Es que
de alguna manera condena a que
Durango no pueda tener un
crecimiento, mucho menos que pueda
haber obra pública.

LLAMADO 
Presupuestos como este condenan a

Durango a estar más tiempo sin obra
pública, recalcó el empresario, por lo
cual se hace un llamado a los
legisladores federales para que
defiendan proyectos para Durango.

"Sabemos que si esto se acepta
como viene y no se pide un
incremento y no se buscan proyectos
extras a este presupuesto que ya
viene así estaríamos en Durango
metidos en un problema grave",
auguró.

PEF dejaría a Durango sin obra
pública, no hay incremento real
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Paz y tranquilidad
vial para
conductores y
peatones

DURANGO, DGO.
Porque la prevención es la clave para

una mayor seguridad vial, el
programa “Cruceros Seguros Uno y
Uno” de Toño Ochoa se expande a
asentamientos de la ciudad, en zonas
de mayor incidencia de accidentes. 

Es el caso de la colonia Francisco
Zarco, en donde modificaron el cruce
de República de Uruguay y calle
Francisco Villa con señalética y
pintura, para fomentar entre los
conductores la cultura de ceder el
paso, confirmó el director de
Seguridad Pública, Marco Contreras.

Asimismo, se creó otro de los 10
nuevos cruceros uno y uno en el
fraccionamiento Jardines de Durango,
en la calle Madre Selva y de las
Camelias, para proteger a la
ciudadanía de accidentes. 

La elección de las zonas para estos
espacios responde a la incidencia de
hechos viales, misma que previó se
reducirá considerablemente con esta
estrategia de cultura vial, que incluye
campañas de concientización.

DURANGO, DGO.
En la Jornada de Vacunación

Antirrábica, los dueños de perritos y
gatos demostraron su amor por sus
mascotas, por eso Toño Ochoa se unió
a los esfuerzos para proteger a los
seres sintientes de esta enfermedad,
en el Día Mundial contra la Rabia.

En el Polideportivo 450 del Parque
Guadiana, la ciudadanía accedió de
forma gratuita a la vacuna y
desparasitación para sus mascotas,
además de una jornada de adopción,
celebró el director municipal de Salud
Pública, Juan Esteban Aguilar
Esquivel. 

Martha Elena Cervantes, dueña de
un cachorro atendido, agradeció que
“Toño Ochoa cuide a los animales
porque son parte de nuestra familia”.

También la regidora Gabriela
Vázquez Chacón reconoció estas
acciones y recordó que “la capital es
el primer municipio en reconocerlos
como seres sintientes, además todos
los días se vacuna y se trabaja para
seguir cuidándolos”.

Municipio anuncia vacuna
antirrábica gratuita
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
José Luis Félix Fiscal, ahora

extrabajador del Registro Público
Vehicular de Durango, fue vinculado
a proceso luego de que el agente del
Ministerio Público Especializado
comprobara el delito de cohecho ante
un juez de control y enjuiciamiento,
por lo que, durante procedimiento
abreviado el señalado aceptó su
responsabilidad en el delito
mencionado, por lo que la autoridad
judicial le dictó sentencia
condenatoria, así como una multa
económica. Este sujeto fue detectado
a través de una operación encubierta.

El exservidor público estaba en el
área de la regularización de vehículos
chocolatos y se inició una
investigación debido a que se recibió

una denuncia anónima en la que la
persona afectada señaló que, al
momento de llevar a cabo el trámite
de regularización de un vehículo de
procedencia extranjera, notó que
durante el trámite se estaban
realizando posibles actos de
corrupción, lo anterior, en el módulo
del Registro Público Vehicular, por lo
que denunció a esta Fiscalía
especializada.

La Fiscalía Anticorrupción realizó
una operación encubierta, que estuvo
a cargo de la Policía Investigadora de
Delitos de Corrupción, que se
verificaron los hechos denunciados
identificando el modus operandi del
señalado, consistente en el cobro

extraoficial de una cantidad de dinero
por realizar una actividad relacionada
con sus funciones y en omitir diversos
requisitos como la presentación del
vehículo y la papelería original del
mismo, por lo que se procedió a la
detención en flagrancia del servidor
público en mención. 

Ya suman varios casos en los que la
Fiscalía Anticorrupción ha logrado
poner un alto a actos ilícitos, esto se
ha hecho debido a las denuncias
públicas que han hecho ciudadanos
por lo cual se invita a continuar
poniendo las denuncias
correspondientes y contribuir a
terminar con la este tipo de hechos
delictivos.

Se agandallaba con
la regularización de
chocolatos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Junta de

Coordinación Política del Congreso del
Estado, Sandra Amaya indicó que el
secretario de Educación en el estado
debe dar explicaciones en torno a lo
ocurrido en la escuela número 13, "no
se puede cerrar una escuela y
perjudicar a 123 niños... no eran 23
como se nos dijo".

La diputada indicó que buscarán
sostener una reunión para tener
mayores elementos en este caso de la
escuela número 13 y buscarán su
reapertura, pues no se actúa de una
manera correcta.

La legisladora recordó que la escuela
número 13 alberga a 123 niños,
muchos de ellos que requieren
educación especial y que habían
estado en otros planteles donde no la
recibían o eran tratados de manera

incorrecta, cuando llegan a la escuela
número 13, recibieron todos los
servicios y atenciones por parte de
docentes especializados.

Por lo anterior no se considera justo
que se haya cerrado la escuela y que
estos niños estén sin recibir la
atención adecuada.

Ante ello, se tendrán que buscar

más reuniones para ir avanzando en
el tema, no se puede cerrar una
escuela en esas condiciones.

Vale la pena mencionar que el
secretario de educación en el estado
Guillermo Adame Calderón, ha
señalado que su intención de cerrar
esta escuela es convertirla en un
centro para maestros.

Exigen explicaciones a SEED
por cierre de primaria 13
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DURANGO, DGO.
Entre 2010 y 2020, solo Mezquital

registró aumentos de pobreza;
además, este municipio, presentó un
incremento del 0.4 por ciento de
población en extrema pobreza, por
ello, la diputada Sandra Luz Reyes,
llamó a establecer estrategias
diferenciadas para abatir este rezago
histórico. 

Durante la comparecencia de la
titular de la Secretaría de Bienestar

del Estado (SEBISED), Rocío Rebollo
Mendoza, la legisladora priista
cuestionó sobre las acciones que esta
administración ha instrumentado en
el primer año de gobierno para
combatir el atraso en este tipo de
carencias sociales. 

Por su parte, la diputada Susy
Carolina Salazar, ante el titular de la
Secretaría de Agricultura y Ganadería,
Ricardo Navarrete Gómez, puntualizó
en la necesidad de favorecer el
desarrollo rural sostenible y mejorar

la seguridad alimentaria.
Dijo que ello requerirá utilizar

nuevas estrategias en materia de
educación, incentivos económicos y el
desarrollo de nuevas tecnologías,
para garantizar el suministro estable
de alimentos. 

Agregó, que ello permitirá a los
grupos más vulnerables a estos
suministros y la producción para los
mercados; incentivará el empleo y
favorecerá la generación de ingresos
para aliviar la pobreza.

Diputadas del PRI llaman a
erradicar la pobreza y
favorecer el desarrollo rural
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Apoyo de especialistas a Durango
en prevención de suicidio

DURANGO, DGO.
Como otro de los resultados de su

segunda gira de trabajo internacional,
el gobernador Esteban Villegas
Villarreal dio a conocer que en menos
de un mes, Durango contará con el
apoyo de un especialista en
prevención de suicidio y
enfermedades de salud mental, para
participar en un simposium entre
expertos para hacer un diagnóstico y
valorar cómo abordar estos temas
relevantes a nivel mundial.

El mandatario duranguenses detalló
que luego de participar en la Cumbre
de Concordia en Nueva York, donde
compartió experiencias y resultados
en materia de salud junto a expertos
y representantes internacionales de
este sector, también, tuvo la
oportunidad de platicar con el doctor
Facundo Manes del Instituto de
Neurociencias, especialista en el
estudio de la soledad en Estados
Unidos, con quien acordó la
realización de una futura conferencia
para el análisis de problemáticas
sociales como el suicidio.

Durante la plática, informo el
Mandatario, el médico argentino
aceptó acordar con él una serie de
acciones porque la salud mental está
en todo el mundo, con un tema del
suicidio que va en aumento, además
que fue el único gobernador que
busca enfrentar la problemática de
salud mental, por lo que adelantó que
esta primera intervención será
especialmente para medios de
comunicación duranguenses, a
quienes se les explicará cómo tratar
este tipo de temas sin lastimar a las
personas involucradas.

Añadió que durante su participación
en  la Cumbre de Concordia, la
delegación duranguense fue la única
que abordó la salud mental en el
mundo después de la pandemia,
motivo por el cual, se logró conseguir
esta importante colaboración de
especialistas, y a su vez, la invitación
de seguir siendo parte de esta evento
anual con presencia de
personalidades internacionales.
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La explotación de personas sigue
una tendencia al alza en México,
desde el 2020 se han registrado
incrementos anuales en el total de
víctimas registradas, afirmó el
diputado del PRI, Ricardo López
Pescador, durante la comparecencia
de la fiscal general del estado, Sonia
Yadira de la Garza.

Indicó que en nuestro país se ha
registrado una tendencia al alza en el
total de casos relacionados con la
trata de personas. Cerca del 34 por
ciento de las víctimas son niñas, niños
y adolescentes.

Dijo que este es uno de los delitos
que más lastiman a la sociedad,
porque atenta contra la integridad
física, intelectual y afectiva de los

menores.
El 2022 fue, de hecho, el año más

violento en materia de trata de
personas con 936 víctimas; con ello,
México ya se coloca como el tercer
país a escala global con más casos de
trata con fines de explotación sexual
y mendicidad de menores, sólo
después de Tailandia y Camboya,
según el ranking de la Organización
internacional A21.

Afortunadamente en nuestro estado
esta actividad delictiva no ha
encontrado las condiciones para
expandir sus tentáculos en
detrimento de la sociedad. En ese
orden de ideas, pidió a la titular de la
FGE ampliar las acciones para
contener este flagelo social en nuestra
entidad.

Por su parte, la legisladora Gabriela
Hernández López, se mostró su

preocupación por la percepción de
que Durango es un estado donde,
desafortunadamente, se sigue
violentando a la mujer.

Destacó que en el lapso de un año,
se atendieron 63 mil 900 servicios
especializados dentro del Centro de
Justicia para Mujeres en primeras
entrevistas, atención jurídica y
acompañamiento especializado,
atención y tratamiento psicológico,
ludoteca, trabajo social y vinculación
laboral.

Destacó Gaby Hernández López, que
en ese periodo, la Fiscalía
Especializada en Delitos familiares,
recibió dos mil 308 denuncias y 279
en la Unidad Especializada en Delitos
Sexuales. Por tanto, pidió a la Fiscalía
General del Estado intensificar las
acciones para frenar los delitos contra
la mujer en la entidad.

Preocupa a diputados del
PRI trata de menores y
violencia contra la mujer



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara Nacional

de la Industria Restaurantera y
Alimentos Condimentados (Canirac),
Adriana Porras Zubiría manifestó que
el sector restaurantero es
mayormente vulnerable a la
informalidad; de tal manera que más
de seis de cada 10 empresas que
venden alimentos preparados en la
ciudad, son informales.

De acuerdo a los datos del Inegi en
sus últimos reportes, Durango tiene
una tasa de informalidad de empresas
que ronda por el orden de 52 por
ciento, es decir, que 5.2 de cada 10
empresas son informales, esto en
términos generales.

Sin embargo, en el caso de
restaurantes la proporción sería
mucho mayor de acuerdo a lo
señalado por la presidenta del sector
restaurantero, quien resaltó que entre
60 y 65 por ciento de los lugares

donde se vende comida, son
informales.

La entrevistada destacó que el
sector de los alimentos es noble y es
una actividad que permite el
autoempleo de manera sencilla, por lo
cual muchas personas optan por
iniciar sus negocios de manera
informal vendiendo algún producto
comestible, lo hacen incluso a través
de redes sociales o colocando puestos
ambulantes.

LEVANTAN LA MANO PARA
FESTIVALES COMO EL

REVUELTAS
Manifestó que en Durango se tienen

algunos festivales durante todo el año
como es el caso del Revueltas, dónde
se llevan a cabo algunos eventos
masivos conciertos y otros y
desafortunadamente, en primera fila
los informales son quienes acaparan
los espacios para la venta de
alimentos para los asistentes.

Ante esa circunstancia, Porras

Zubiría indicó que el sector formal
restaurantero está levantando la
mano, para que sean considerados
dentro de estos espacios todos
aquellos restaurantes que sí están en
la formalidad y que ofrecen calidad al
público.

Ya hay acercamiento con las
autoridades a fin de que se les dé
permiso y oportunidad de ofrecer los
servicios dentro de estos festivales.
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Más de 6 de cada 10 empresas que venden
alimentos son informales 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de la Asociación Mexicana de Profesionales
Inmobiliarios (AMPI), Dora Herrera indicó que existen dos
barreras a la hora de comprar una vivienda, una, son los
salarios bajos y la otra, que muchos trabajadores están en
buró de crédito y en esas circunstancias la única
alternativa podría ser una caja de ahorro. 

Lo anterior, lo señaló al informar que existe un
decremento en la colocación de vivienda durante este
2023.

La presidenta del sector formal inmobiliario expuso que
desafortunadamente las condiciones después de la
pandemia han sido diferentes hasta para la compra de
vivienda, las oportunidades han variado y se observan
incluso algunas barreras para los trabajadores que buscan
comprar alguna casa habitación.

Recordó que durante la pandemia se tuvo un incremento
en la demanda de viviendas y había condiciones
diferentes, por lo que se colocó un número importante de
viviendas, sin embargo, después de ello, las condiciones
cambiaron y en este momento es complicada la
adquisición de una vivienda, porque los salarios de los
trabajadores han quedado muy bajos, mucha gente quedó
endeudada y uno de los requisitos es justamente tener
limpio el buró de crédito, de tal suerte que muchas
personas no lo alcanzan a través de créditos de vivienda
de las instituciones como INFONAVIT o FOVISSSTE.

En ese caso, la única alternativa que existe es recurrir a
otras opciones más baratas y con requisitos distintos
como es el caso de las cajas de ahorro, que pudieran y
están siendo una opción, subrayó Herrera.

Indicó que por fortuna existe una oferta importante de
viviendas y una buena demanda solo falta articular que
se concreten las compras a través de algún esquema
crediticio.

RENTAS PARALIZADAS
En otro orden de ideas, Dora Herrera señaló que en el

caso de la renta de locales o viviendas, continúa contraído
el mercado, ya que se mantiene una baja en los
porcentajes de arrendamiento.

Manifestó que sobre todo en el centro de la ciudad los
locales vacíos continúan, porque no se ha dado un
crecimiento como se esperaba en empresas de apertura
nueva por el contrario muchos locales continúan cientos

desalojados, porque las empresas deciden tomar otros
rumbos o cerrar sus puertas.
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Bajos salarios y buró de
crédito han impedido la
colocación de vivienda
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Infonavit ha sacado diversos

productos al fin de que los
trabajadores puedan cotizar para
comprar su casa, hasta el momento
uno de los programas más exitosos es
"Unamos Crédito", el 15 por ciento de
los créditos que se han otorgado en el
último año han sido a través de esta
modalidad.

El delgado del Infonavit, Fernando
Hernández explicó que sí sea
observado que muchos trabajadores
por tener salarios bajos no alcanzan

algún crédito, pero justamente por
eso se han ofrecido nuevas opciones
por parte del instituto, como es el
caso de “Unamos Crédito”, donde se
pueden juntar dos créditos o más
independientemente de la relación
jurídica que tengan las personas.

Del total de viviendas que se han
logrado colocar, alrededor del 15 por
ciento se ha logrado a través de esta
modalidad, esto significa alrededor de
250 viviendas en lo que va del 2023.

En el caso particular de Durango
existe una demanda potencial de 80
mil trabajadores que pudieran

adquirir vivienda, de ella
aproximadamente el 70 por ciento
pudiera lograrlo a través de alguna
modalidad de Infonavit y el resto
pudieran no ser candidatos porque
sus créditos no les alcanzan señaló el
delegado.

Mencionó que cada caso es diferente
ya que ningún trabajador alcanza una
misma cifra como línea de crédito,
pues esto depende mucho de las
semanas cotizadas, del tiempo que
tenga, del recurso que él haya
acumulado en su cuenta de vivienda,
entre otras cosas.

El 15 % de trabajadores
compra casa a través de
“Unamos Crédito”



16 LUNES 02 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCAL

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de promover la
despenalización del aborto e
Durango, la diputada Marisol Carrillo
Quiroga, llevó a cabo un
conservatorio con el enfoque médico,
legal y de derechos humanos en este
tema.

“Así comenzamos a calentar
motores porque la lucha es por todas
las mujeres de nuestro querido
México”, señaló la diputada local al
reconocer la autonomía de decidir de
las mujeres y de garantizar el derecho
humano a la salud en el estado de
Durango.

Informó que el aborto, actualmente,
es un grave problema que se desborda
en dos dimensiones, ya que muchas
mujeres mueren de manera
prematura en la práctica clandestina
de los procedimientos de interrupción
del embarazo, mientras a otras, se les
ocasionan lesiones y daños
irreversibles.

Además que sus efectos indeseables
en la salud física y mental de las
mujeres, flagelan con mayor
intensidad a quienes se encuentran
en condiciones de vulnerabilidad. 

La legisladora recordó que la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, resolvió por unanimidad, la
inconstitucionalidad de la

criminalización del aborto, por lo que
en Durango se debe avanza en esta
materia.

Durante el conservatorio la
presidenta de la asociación “Sí Hay
Mujeres en Durango AC” Julieta
Hernández Camargo, se encargó de
abordar el enfoque legal, la doctora y
sexóloga Aleida Sánchez Monreal el
enfoque médico y la especialista en
Derecho Constitucional, María
Campos Zavala, el aspecto de
derechos humanos.

Muy atentos a las exposiciones
estuvieron las diputadas Alejandra del
Valle Ramírez y la Paty Jiménez
Delgado, así como el legislador
Ricardo Pacheco Rodríguez.

Marisol Carrillo promueve
despenalización de aborto
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DURANGO, DGO.
La creación de ocho microbosques,

capacitaciones, regulaciones,
reforestaciones y la preparación de un
programa integral en el Parque
Industrial Ladrillero (PIL), son parte de
los resultados de Toño Ochoa por el
medio ambiente.

Así lo dio a conocer el director
municipal de Medio Ambiente, Albino
Ponce Barrón, ante la Comisión de
Ecología al destacar los avances en
este año, que incluyen mil 391
ecoguardianes ecológicos, aliados del
Gobierno Municipal.

La coordinación entre la Comisión y
la Dirección hacen a Durango más
sustentable y limpio, sostuvo por su
parte la regidora Gabriela Vázquez

Chacón, quien ha apoyado estrategias
como los microbosques y la cultura
ecológica. 

El regidor Pedro Silerio reiteró que

el Cabildo seguirá generando mejores
condiciones en el municipio para
proteger al medio ambiente y con ello
la salud de las y los duranguenses.

Se crean 8 microbosques y se reforestan más rincones
de la ciudad

DURANGO, DGO.
Se suma la gran familia

duranguense en apoyo a la
alimentación de las niñas y niños,
participando en “A la Kermés con la
Bandera”, con lo que se consolida el
programa Nutriendo Almas,
fortaleciendo a los comedores
comunitarios, informó Toño Ochoa.

Cerramos con gran éxito el mes
patrio, “unidos por la niñez
duranguense, para que sea más sana
y feliz con una nutrición adecuada”,
destacó la presidenta del DIF
Municipal, Guadalupe Ochoa
Rodríguez.

“Compartimos una tarde muy
divertida en la Unidad Deportiva
Manuel Galindo Higuera, pues
duranguenses de todas las edades
disfrutaron de antojitos mexicanos y
diversas actividades recreativas”,
detalló.

Toño Ochoa y el DIF Municipal
celebraron la generosidad de los
participantes, la cual “se verá

reflejada en más familias felices
porque asegura la alimentación en los

siete comedores comunitarios que
operan actualmente”, concluyó.

Todo un éxito “A la Kermés con la
Bandera”, por una niñez más sana
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La Universidad Juárez del Estado de

Durango entregó las medallas a los
ganadores de la etapa regional de la
decimocuarta edición de la Olimpiada
Estatal de Biología, que se realizó en
días pasados en Durango y Gómez
Palacio.

La ceremonia de premiación se
efectuó en ambas sedes de manera
presencial, con la participación del
delegado de la Academia Mexicana de
Ciencias (AMC) en Durango, Juan
Carlos Herrera Salazar y autoridades
del Consejo de Ciencia y Tecnología
del Estado de Durango; Marina
Hernández Arreola, en Durango y
Sofía Carrillo Lechuga, en Gómez

Palacio. Asimismo, en ambos eventos
se tuvo la presencia del director de la
Facultad de Ciencias Biológicas, Dr.
Jorge Sáenz Mata.

El delegado de la AMC, Juan Carlos
Herrera Salazar, informó que 33
participantes recibieron medalla de
oro, plata o bronce, por el puntaje
obtenido durante el examen, mismos
que serán capacitados y preparados
para la presentación de un examen de
selección, de donde saldrán los 6 más
altos puntajes para representar a
Durango en la Olimpiada Nacional de
Biología, una vez que académicos e
investigadores de la Facultad de
Ciencias Biológicas de la UJED y del
Colegio de Biólogos de Durango los
asesoren de forma intensiva y los

pongan en condiciones de ir a la fase
máxima.

Durante la ceremonia de premiación
se otorgó reconocimiento y
constancia de participación tanto a
alumnos participantes como a sus
asesores para la etapa estatal, donde,
por cierto, fueron más de cien
alumnos del estado de Durango, de
bachilleratos públicos y privados. 

El director de la Facultad de Ciencias
Biológicas, Jorge Sáenz Mata,
agradeció a la AMC por la confianza
que deposita en la UJED para la
realización de la Olimpiada Estatal,
pues resaltó que son ya 14 años
continuos en que se organiza con la
participación de la máxima casa de
estudios en el estado. 

Premian a ganadores de la
Olimpiada Estatal de Biología
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Ni perdón ni olvido, a 55 años del
movimiento estudiantil del 68

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El 2 de octubre de 1968 quedará
marcado en la historia de México
como uno de los días más crueles en
la historia de México: la masacre
estudiantil en la plaza de las Tres
Culturas en Tlatelolco, se calcula que
ese día más de 300 personas fueron
asesinadas, encabezando Gustavo
Díaz Ordaz la presidencia de la
República y Luis Echeverría Álvarez la
Secretaría de Gobernación, sin
embargo, oficialmente se reportaron
solo 20 muertos.

ANTECEDENTES 
La Universidad Nacional Autónoma

de México (UNAM) en su cronología
de los hechos, dice que el 22 de julio
de 1968 policías granaderos
reprimieron una riña entre alumnos
de la Vocacional 5 del Instituto
Politécnico Nacional y la preparatoria
particular Isaac Ochoterena. El 29 de
julio, el conflicto se extendió por toda
la Ciudad de México, mientras las
autoridades pretendían calmar el
ánimo previo a los Juegos Olímpicos
que iniciaron el 12 de octubre de ese
año. Hubo autobuses quemados, se
paralizó el transporte público,
además, de que autoridades de
seguridad reportaron artefactos
explosivos y combustible en escuelas.

Los agentes irrumpieron en las
vocacionales 2 y 5, hiriendo a
profesores y alumnos. Tres días
después, la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) se
declaró en huelga indefinida, así El 29
de julio, el conflicto se extendió por
toda la Ciudad de México, mientras
las autoridades pretendían calmar el
ánimo previo a los Juegos Olímpicos
que iniciarían el 12 de octubre de ese

año. 
Hubo autobuses quemados, se

paralizó el transporte público,
además, de que autoridades de
seguridad reportaron artefactos
explosivos y combustible en escuelas.
La relevancia del movimiento repuntó
cuando, el 1 de agosto el rector de la
UNAM, Javier Barrios Sierra encabezó
una manifestación de alrededor de 80
mil universitarios y politécnicos, en
protesta por la represión y en
demanda de la liberación de los
estudiantes presos.

El 1 de octubre de ese año, el
Ejército desocupó todas las
instalaciones de la UNAM y el IPN que
mantuvo tomadas, como un
movimiento estratégico previo a la
masacre del día siguiente en la Plaza
de las Tres Culturas

2 de octubre de 1968

La tarde del 2 de octubre de 1968,
un día después de la salida del ejército
de los campus de la UNAM y del IPN,
miles de personas se reunieron en la
plaza de las Tres Culturas ubicada en
Tlatelolco, como era costumbre, el
ejército vigilaba ante el temor de
riñas, sin embargo, el pretexto del
operativo era el riesgo que fuera
asaltada la torre de la Secretaría de
Relaciones Exteriores.

Sus demandas de los estudiantes
eran seis, las cuales surgieron por una
serie de eventos que iniciaron con una
gresca entre alumnos de la vocacional
5 y la preparatoria particular “Isaac
Ochoterena”: Libertad de todos los
presos políticos, Derogación del
artículo 145 del Código Penal Federal,
desaparición del cuerpo de
granaderos, destitución de los jefes
policiacos Luis Cueto, Raúl Mendiola
y A. Frías, indemnización a los
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familiares de todos los muertos y
heridos desde el inicio del conflicto y
deslindamiento de responsabilidades
de los funcionarios culpables de los
hechos sangrientos.

Eran casi las seis de la tarde, el mitin
estaba por finalizar, un helicóptero
sobrevoló la plaza del cual se
dispararon bengalas, era la señal del
Batallón Olimpia, los francotiradores
abrieron fuego, estudiantes, madres,
hermanos, vecinos, obreros… todos
corrieron por la Plaza de las Tres
Culturas y las inmediaciones del
edificio Chihuahua donde se
encontraban los oradores del
movimiento y varios periodistas.

Corrieron para tratar de salvar sus
vidas, pasando incluso encima de
quienes ya habían caído, de gente
herida, muerta… el saldo oficial fue
de 20 muertos, sin embargo, a 55 años
los archivos fotográficos revelan otra
cosa, muchos confirman que se trató
en realidad de una masacre.

Los militares en su intento de
defenderse, repelieron “la agresión de
los estudiantes”, pero ante la
confusión, los disparos no fueron
dirigidos contra sus agresores, sino
hacia la multitud de manifestantes
que se encontraban en la plaza de
Tlatelolco.

Algunos manifestantes que lograron
escapar del tiroteo se escondieron en
los departamentos de los edificios
aledaños, pero esto no detuvo al
ejército, que, sin orden judicial,
irrumpieron a cada uno de los
departamentos de todos los edificios
de lo que conforma la Unidad
Tlatelolco, para capturar a los
manifestantes.

A 55 años… ni perdón ni olvido 
A 55 años, la masacre estudiantil del

2 de octubre ocurrida en la plaza de
las Tres Culturas, en Tlatelolco sigue
impune, los hechos no se han
esclarecido por completo, sobre todo
en lo que se refiere al número de
víctimas y a los responsables que
ordenaron la represión y en ese

sentido, la matanza que hubo. 
El movimiento estudiantil de 1968

fue un movimiento social en el que
además de estudiantes de la UNAM y
el IPN participaron profesores,
intelectuales, amas de casa, obreros y
profesionistas, la mayoría de la
Ciudad de México, pero también del
interior de la república.



Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Muchos heredamos la música de

nuestros padres desde niños, a los que
nos tocó vivir los años 80s
recordamos canciones románticas,
sobre todo las que inconscientemente
cantábamos quizás de tanto de
escucharlas, éxitos tan
trascendentales, que lograron la difícil
tarea de captar la atención en la vieja
consola, tocadiscos o en una
“moderna” grabadora, tal vez sin
saber siquiera, lo que estábamos
cantando.

“En realidad, escribo ahondando en
el personaje como si fuera el
protagonista de una novela y me
adentro en situaciones que pueden
suceder o han sucedido”, expresó en
alguna ocasión el compositor español
Manuel Alejandro, “biógrafo” de los
intérpretes y de quien por lo menos
nos sabemos alguna de sus canciones,
tal vez hasta nos hemos enamorado o
consolado con una de ellas.

Los hogares mexicanos rindieron
pleitesía a Manuel Alejandro,
compositor, arreglista, productor
musical y cantante español por sus
composiciones en tres long play que
bien se pudiera decir “Lords Perfects”
(LPs)… estos son “Íntimamente” de
Emmanuel, “Dueño de nada” de José
Luis Rodríguez “El Puma” y “Secretos”
de José José.

Íntimamente (1980)
Este disco se convirtió en el cuarto

álbum grabado por Emmanuel, fue
grabado en Madrid, España bajo la
dirección del compositor español
Manuel Alejandro, quien es co-autor
de todos los temas junto con Ana
Magdalena y uno con David
Beigbeder.

Esta producción hasta hoy es la más
vendida en la carrera del cantante,
quien en diferentes entrevistas
asegura haber vendido más de siete
millones lo que significó su despegue
definitivo en su carrera además de
que todos los temas de este disco
fueron sencillos promocionales y
temas número 1 en los sitios de
popularidad.

Canciones: insoportablemente bella,
El día que puedas, Esa triste guitarra,
Quiero dormir cansado, Caprichosa
María, Todo se derrumbó dentro de

mí, Con olor a hierba, Este terco
corazón, Eso era la vida ,Tengo mucho
que aprender de ti.

Dueño de nada (1982)
Se convirtió álbum número 14 de

José Luis Rodríguez “El Puma”,
cántate venezolano grabado en
Madrid, España bajo la supervisión
por del compositor y productor
musical Manuel Alejandro y co-
producido por Ana Magdalena
además de uno con David Beigbeder
y una composición del mismo José
Luis.

Este disco lo proyecto en todo el
mundo recibiendo muy buenas
críticas, el nombre de la balada que da
el nombre al álbum se convierte en un
tema representativo del cantante,
tuvo tal demanda que se grabó una
versión en portugués para la filial
brasileña de CBS.

Canciones: Dueño de nada, Si a
veces hablo de ti, Te conozco desde
siempre, Hay muchas cosas que me
gustan de ti, Te propongo separarnos,
Un toque de locura, Volvamos a casa,
Hay que quererte mucho, Pajarillo,
Querida.

Secretos (1983)
Fue el álbum número 19 de José José

siendo la primera ocasión que graba
bajo la dirección musical del Manuel
Alejandro, autor de todos los temas
en coautoría con Ana Magdalena y

participación de María Alejandra en
algunos temas y fue grabado en
Madrid, España.

El álbum logró vender más de dos
millones de copias en las primeras
semanas de su lanzamiento y hasta
hoy son más de 20 millones de discos
vendidos, que lo convierte en el disco
más vendido de la historia de México,
lo que le mereció al príncipe de la
canción 22 discos de oro y platino por
sus altas ventas.

Canciones: Lo dudo, El amor acaba,
Voy a llenarte toda, Cuando vayas
conmigo, Entre ella y tú, Lagrimas, He
renunciado a ti, Quiero perderme
contigo, Esta noche te voy a estrenar,
A esa.

Artistas de la talla de Jeanette,
Raphael, Massiel, Julio Iglesias, Rocío
Jurado, Isabel Pantoja, Los Panchos,
Roberto Carlos, Alejandro Sanz, Luis
Miguel entre otros han trabajado con
Manuel Alejandro, sin embargo
Emmanuel, José Luis Rodríguez y José
José se quedaron en los hogares
mexicanos con estos discos y
generaciones crecimos escuchándolos
y hoy son joyas musicales que viven
en nuestra colección de evaluables
recuerdos.

De “Íntimamente” de Emmanuel,
“Dueño de nada” de José Luis
Rodríguez “El Puma” y “Secretos” de
José José ¿Cuál es tu favorito?
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“Lords Perfects” que conquistaron los hogares mexicanos en los ochentas
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Los rostros reflejan una
épica travesía de Durango a
Mazatlán sobre dos ruedas 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción en el rostro de los

ciclistas de Pedal Bikers era palpable
al llegar triunfantes a Mazatlán,
Sinaloa, después de una travesía que
desafió límites y enalteció la pasión
por el ciclismo. La jornada épica
comenzó a las 4:00 horas del sábado
y fue una demostración conmovedora
de la determinación y la resistencia de
estos intrépidos aventureros.

EL CIERRE
La segunda etapa de este increíble

viaje se desarrolló en condiciones
ideales, con un ritmo constante y
decidido que permitió a los ciclistas
devorar kilómetros mientras
atravesaban la majestuosa Sierra
Madre Occidental. La belleza natural
de la región acompañó cada pedaleo,
regalando panoramas impresionantes
a lo largo de su ruta.

EL DESAYUNO
Uno de los momentos más

memorables del día fue el merecido
desayuno en el encantador pueblo de

Santa Lucía, situado a 100 kilómetros
de su destino final, Mazatlán. Los
ciclistas disfrutaron de un
reconfortante pozole de pollo que
revitalizó sus cuerpos y espíritus para

LLaa  eemmoocciióónn  ddee  uunnaa  mmeettaa  ccuummpplliiddaa  
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la travesía restante.

EL APOYO
A medida que avanzaban, los

ciclistas se agrupaban nuevamente en
el pintoresco pueblo de Concordia,
después de un ligero descenso. Desde
ese punto, el grupo avanzó en unidad,
manifestando una camaradería y
solidaridad admirables, apoyándose
mutuamente en su búsqueda del
objetivo final.

EL CALOR
Sin embargo, no todo fue un camino

de rosas, ya que el clima presentó un
desafío adicional. Las altas
temperaturas superaron los 30 grados
Celsius, exigiendo una hidratación
constante y meticulosa para
garantizar la salud y el bienestar de
los ciclistas.

EL PREVIO
La última parada antes de la llegada

tan esperada fue en Villa Unión,
donde los ciclistas se tomaron un
breve respiro para hidratarse y
recuperar fuerzas. Luego, con
determinación renovada, avanzaron
hacia la entrada de Mazatlán, donde
fueron recibidos con vítores y
emoción por los espectadores que
habían llegado para presenciar su
llegada triunfal.

EL PREMIO
Finalmente, a las 15:00 horas, en la

zona horaria del Pacífico, el grupo
compuesto por más de 60 ciclistas
cruzó la línea de meta en medio de
vítores y celebraciones. Dirigieron sus
bicicletas hacia la ciclovía, donde se
les entregaron merecidas medallas,
marcando el cierre de una travesía
verdaderamente épica y desafiante.

UNA HAZAÑA
La hazaña de Pedal Bikers al recorrer

desde Durango hasta Mazatlán en
bicicleta es un testimonio poderoso
del espíritu humano y la
determinación de estos apasionados
ciclistas. Su logro es un recordatorio
inspirador de que con dedicación y
trabajo en equipo, se pueden superar
todos los desafíos que se presenten en
la vida. 
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Los corredores dieron su
mejor esfuerzo por llegar a
la meta 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Carrera 10 K Maquío, un evento

emblemático en la comunidad
deportiva local, tuvo lugar
recientemente, reuniendo a
corredores de todas las edades y
géneros en una emocionante
competición. Con una participación
impresionante, esta carrera promovió
un estilo de vida activo y saludable.

JUVENIL VARONIL
En la categoría juvenil varonil,

Ángel Antonio Torres de la Cruz se
alzó con la victoria con un tiempo de
33 minutos y 12.7 segundos. Este
joven atleta demostró habilidades
impresionantes en la pista,
destacando su potencial para un
futuro brillante en el mundo del
atletismo. Claudio Graciano Varela y
Santiago Aguilar Cabada también
mostraron un rendimiento
excepcional al ocupar los puestos 2 y
3, respectivamente.

LIBRE VARONIL
La categoría libre varonil ofreció una

competencia emocionante, con
Ricardo Jiménez Arrieta llevándose el
primer lugar con un tiempo de 33
minutos y 11.2 segundos, una victoria
impresionante por un margen
estrecho. Humberto Mata García,
logró un destacado segundo lugar.

SUBMASTER VARONIL
Los corredores en la categoría

submaster varonil demostraron que
la experiencia y la determinación
pueden llevarlos lejos. Fernando
Medel se destacó al obtener el primer
lugar, seguido de cerca por Víctor
Rivera en el segundo lugar y Erick
Osiris Zermeño Morales en el tercer
puesto.

MASTER VARONIL
La categoría master varonil celebró

la sabiduría y el espíritu competitivo
de los atletas de mayor edad. Julio
Cesar Rodríguez Lira se llevó el primer

lugar con un tiempo de 39 minutos y
33.9 segundos, demostrando que la
pasión por el atletismo no tiene
límites de edad. José Ángel de la Rosa
Torres y Ricardo Armendáriz Lujan
ocuparon los lugares 2 y 3,
respectivamente.

VETERANOS VARONIL Y
VETERANOS PLUS VARONIL

Las categorías de veteranos y
veteranos plus varoniles demostraron
que la resistencia es una virtud
duradera. Jesús Morales Arévalo y
Santiago Soto García se destacaron en
sus respectivas categorías, mientras
que Alejandro Rojas Flores y Rito
Hernández Melendez también
dejaron huella en esta emocionante
competencia.

SENIOR VARONIL
La categoría senior varonil rindió

homenaje a la experiencia y la
perseverancia. Mario Sarmiento
García, Cipriano Saúl Alonso
Domínguez y Juan Manuel Fraga
González demostraron que el
atletismo es una pasión que puede
disfrutarse a cualquier edad.

JUVENIL FEMENIL
En la categoría juvenil femenil, las

jóvenes atletas también brillaron. Ana
Paola Salas Larreta se llevó el primer

lugar con un tiempo de 45 minutos y
10.4 segundos, mostrando su
potencial como futura estrella en el
atletismo. Perla Esmeralda Soto y
Marlenne Paola Giona Delgado
ocuparon los puestos 2 y 3,
respectivamente.

LIBRE FEMENIL
La categoría libre femenil ofreció

una competencia igualmente
emocionante. Daniela Calderón Díaz
se destacó al obtener el primer lugar
con un tiempo de 40 minutos y 42.4
segundos, demostrando su
empoderamiento en la pista. Anahí
Iridian Carrasco Rivera terminó

BBuueennaa  rreessppuueessttaa  aall   1100  KK  MMaaqquuííoo
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Al igual que en la categoría
masculina, las corredoras en la
categoría submaster femenil
demostraron que la experiencia y la
determinación pueden llevar a
grandes logros. Estela Hernández
Escalante se alzó con el primer lugar,
seguida de cerca por Odille García
Rodríguez y Francisca Cervantes
González en el segundo y tercer lugar,
respectivamente.

MASTER FEMENIL
En la categoría master femenil,

Angy Chavira Alemán demostró su
éxito al obtener el primer lugar con
un tiempo de 40 minutos y 47.1
segundos. Karla Daniela Garza y
Laura Isabel Quiñones Serrano
ocuparon los lugares 2 y 3,
respectivamente, mostrando su
dedicación y habilidades en la pista.

VETERANOS FEMENIL Y
VETERANOS PLUS FEMENIL

Las categorías de veteranos y
veteranos plus femeniles inspiraron a
todas las generaciones con su
tenacidad. Ana Margarita Ramos
Sotelo y Socorro Vázquez Olivas se
destacaron en sus respectivas
categorías, demostrando que el
atletismo puede ser una fuente de
inspiración a cualquier edad.
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Anahí Álvarez y Fernando
Martínez, estarán
representando el atletismo
de nuestro país 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Los atletas duranguenses Anahí

Álvarez Corral y Fernando Daniel
Martínez Estrada están listos para

hacer historia en los próximos Juegos
Panamericanos de Santiago 2023. La
Federación Mexicana de Asociaciones
de Atletismo A C ha confirmado su
participación en este emocionante
evento deportivo que se llevará a cabo
en Chile del 29 de octubre al 4 de
noviembre. 

LA NOTICIA
La noticia de la participación de

Anahí Álvarez y Fernando Martínez
llegó a través de un oficio oficial de la
Federación Mexicana de Asociaciones
de Atletismo. Esta notificación es un
testimonio del arduo trabajo y
dedicación de estos atletas, así como
de su lugar destacado en el mundo
del atletismo panamericano.

ANAHÍ
Anahí Álvarez Corral, con su

impresionante habilidad en distancias
de medio fondo y fondo, participará
en las pruebas de 1,500 metros y
5,000 metros. Su presencia en
Santiago 2023 promete ser

DDuurraannggoo  eenn  llooss  JJuueeggooss
PPaannaammeerriiccaannooss  ddee  SSaannttiiaaggoo  22002233
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emocionante, ya que buscará superar
sus propios límites y competir con los
mejores atletas del continente.

FERNANDO
Por su parte, Fernando Daniel

Martínez Estrada competirá en la
prueba de 1,500 metros. Su velocidad
y determinación en la pista lo han
convertido en un competidor
respetado en el mundo del atletismo,
y sin duda alguna, dará lo mejor de sí
en busca de la gloria panamericana.

EL CAMINO
El camino hacia Santiago 2023

comenzará para estos atletas el 24 de
octubre, cuando se presentarán en la
Ciudad de México para recoger sus
uniformes y completar los
preparativos finales. Luego, el 26 de
octubre, partirán del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
rumbo a Santiago de Chile, donde se
enfrentarán a la competencia más
feroz del continente.

EMOCIÓN 
La emoción y la anticipación están

en su punto máximo, ya que la
competencia se desarrollará del 29 de
octubre al 4 de noviembre. Durante
estos días, Anahí Álvarez y Fernando
Martínez darán lo mejor de sí en

busca de medallas y de dejar una
marca indeleble en la historia del
deporte mexicano.

Después de su participación en los
Juegos Panamericanos de Santiago
2023, Anahí y Fernando regresarán a
México el 5 de noviembre, seguros de
haber dado lo mejor de sí y con la
mira puesta en los futuros desafíos
atléticos que les esperan.

SON EL ORGULLO DE DURANGO
Durango se enorgullece de tener a

estos dos atletas representando a la
entidad en un escenario internacional
tan importante. La comunidad
deportiva y el país entero estarán
pendientes de su desempeño en
Santiago 2023, animándolos y
apoyándolos en cada paso de su viaje
hacia la gloria deportiva. Sin duda,
Anahí Álvarez y Fernando Martínez
son un ejemplo de dedicación,
esfuerzo y perseverancia que inspira
a todos los amantes del atletismo en
México. 



En unos días más, en Marrakech, se
llevará a cabo la reunión anual entre
el Fondo Monetario Internacional
(FMI) y el Banco Mundial, del 9 a al 15
de octubre, y ya se anticipa que no
estará cargada de buenas noticias.

No solo será un balance
de las dificultades geoeconómicas a
la largo del año sino que pondrá
sobre de la mesa los principales
factores que a nivel internacional
estarán afectando el curso de la
economía rumbo al cierre del año y
que seguirán impactando, por lo
menos, en los primeros meses de
2024.

En esto momentos los
petroprecios han cobrado un enorme
protagonismo. El recorte en la
producción  acordado entre Rusia y
Arabia Saudita impulsan  una nueva
carrera alcista.

Arabia Saudita acordó
recortar de sus exportaciones un
millón de barriles de petróleo diarios
y Rusia, hace lo mismo dejando de
suministrar al mercado internacional
medio millón de barriles por día. Y
ambos países, además, anunciaron
que prolongarán dicha medida por lo
menos hasta que termine el año. 

En consecuencia, el crudo
Brent sigue subiendo hasta llegar a
los 93.70 dólares por barril y el West
Texas, ya superó los 90 dólares y no
parece que se detendrá; los futuros
del dólar, a diez meses, están todos
por encima de los noventa dólares
por barril.

El mundo que intenta
despetrolizarse, al menos Europa,
sigue siendo dependiente de los
energéticos fósiles y muchos de éstos
son además importados lo que
complica la economía de los países
dependientes del petróleo.

En Europa, que de por sí la
situación se ha tergiversado
muchísimo desde la invasión de las
tropas rusas a Ucrania (desde el
pasado 24 de febrero de 2022) la
lucha contra la inflación es incesante

y no da tregua. 
El Banco Central Europeo

(BCE)  ha subido las tasas de interés
hasta en diez ocasiones, pasándolas
del 0% al 0.50% el 27 de julio de 2022
hasta la más reciente, el pasado 20 de
septiembre.

Y sigue subiendo el
petróleo así es que habrá más
inflación porque las empresas
terminan ajustando sus costos de
producción afectadas por cuanto
valen las gasolinas, por ejemplo. 

Al final, en esa cadena, es
el consumidor el que  absorbe el
reajuste  energético y lo hace sobre
todo en la cesta de la compra;
también al llenar el tanque de la
gasolina. 

A COLACIÓN
Lo  que está en juego es el

crecimiento económico porque queda
atrapado en un círculo vicioso del

que se tarda en salir: sube el petróleo,
suben los precios y por, ende, suben
las tasas de interés para tratar de
frenar al caballo de la inflación. Con
tasas más elevadas, sufren las
personas y las familias deudoras,
porque amortizar sus respectivas
deudas es más complicado.

El frenazo se echa en el
consumo, en la compra de viviendas
sobre todo con créditos hipotecarios
y en la medida que la economía sigue
enfriándose, muchos sectores y
subsectores van ajustando sus
presupuestos a la baja  y eso casi
siempre significa desempleo.

La recta final del año está
complicándose. Hay muchos factores
orbitando de manera negativa y
conjugados siguen siendo una
bomba de relojería bastante
complicada de desactivar. 

Rusia sigue castigando a través de
los petroprecios a los países que
apoyan a Ucrania con armas y con
dinero. En unos meses más, se
cumplirán dos años de la invasión y
esta guerra no puede continuar
prolongándose porque está
arrastrándonos hacia el precipicio.
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Por Gonzalo Martínez
Después del mediodía de este

domingo se dio a conocer que en la
carretera costera Pijijiapan-Tonalá,
una camioneta de carga tipo Ford
Super Duty que transportaba 27
migrantes sufrió un accidente a la
altura del kilómetro 134. En imágenes
compartidas en redes sociales se
observa que la unidad de color rojo
quedó volcada a un costado de la
vialidad.

Este fatal accidente que dejó al
menos 10 personas sin vida, según los
primeros informes compartidos por
las autoridades de Protección Civil.

Elementos de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPyC), de la Guardia Nacional (GN),
de la Policía Municipal y de la
Secretaría de Protección Civil de

Pijijiapan se trasladaron al lugar de
los hechos para acordonar el área y
brindar atención médica a los
pasajeros.

“De manera preliminar se informa
que lamentablemente fallecieron 10
personas y 15 más resultaron
lesionadas, entre ellas cuatro menores
de edad”, informaron las autoridades
estatales a través de un breve
comunicado. Luego de ello el Instituto
Nacional de Migración (INM) actualizó
la cifra a 17 migrantes heridos.

Se indicó que las personas que
resultaron con lesiones fueron
trasladadas al Hospital Básico Dr.
Rafael Alfaro, pero hasta el momento
no se ha dado a conocer cuál es su
estado de salud.

“Sobre la identificación y
nacionalidad de las personas, serán
las autoridades competentes quienes

lo determine”, señaló Protección Civil
sin dar mayores informes sobre lo
ocurrido. Por su parte, el INM señaló
que los migrantes eran provenientes
de Cuba y las personas que fallecieron
eran mujeres.

Sobre las causas del accidente, se
indicó que el conductor iba a exceso
de velocidad, por lo que perdió el
control de su unidad y se volcó. El
sujeto huyó hacia rumbo
desconocido. Trascendió del mismo
modo que el vehículo no contaba con
placas de circulación, aunque esto
último no ha sido confirmado.

El canciller de Cuba, Bruno
Rodríguez, lamentó lo ocurrido e
informó a través de redes sociales que
trabajarán en coordinación con el
Gobierno de México para brindar
atención consular a las víctimas y sus
familiares.

10 muertos y 17 lesionados deja
accidente de migrantes en Chiapas 



Por Gonzalo Martínez
La Universidad de Alcalá, en España,

otorgó a Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) la
Medalla Honorífica de Oro de, en
distinción a su condición de
Patrimonio de la Humanidad.

La UNAM fue incluida en el 2007 en
lista de Patrimonio Mundial de la
Unesco, distinción que abarca el
primer circuito universitario
inaugurado en 1952 y los más de 50
edificios ubicados en la zona núcleo.

El director del Centro de Estudios
Mexicanos UNAM España, Jorge Volpi
Escalante, recibió el galardón en

representación del rector Enrique
Graue.

Destacó que la Medalla Honorífica
de Oro refrenda los lazos de amistad
con la Universidad de Alcalá, que
también forma parte de la lista de
Patrimonio Mundial de la Unesco.

“La Universidad Nacional Autónoma
de México ha recuperado el
patrimonio de cada una de las
instituciones que custodia y por
supuesto, también de nuestro campus
moderno que se convirtió en
Patrimonio de la Humanidad, donde
desarrollan su labor decenas de
arquitectos, artistas y trabajadores
mexicanos para dar vida a uno de los

espacios emblemáticos de la Ciudad
de México, en donde el conocimiento
y el arte están permanentemente
unidos”, dijo.

La Universidad de Virginia, Estados
Unidos; Universidad Central de
Venezuela; Universidad de Coímbra,
Portugal; junto con la UNAM y la
Universidad de Alcalá son las cinco
universidades declaradas Patrimonio
Mundial por la Unesco son.

A las cinco se les entregó una
escultura formada por una letra de las
que componen la palabra “VIVAS”, la
cual representa los lazos que las unen
y su compromiso con la conservación
del patrimonio.
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UNAM es distinguida por
su estatus de Patrimonio
de la Humanidad
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Por Gonzalo Martínez 

El Senado de Estados Unidos aprobó
este sábado la medida provisional
para financiar al gobierno federal
durante 45 días y evitar el cierre de la
administración.

La propuesta fue aprobada la
mañana del sábado por la Cámara
Baja y esa misma noche el Senado
hizo lo propio, con el apoyo de
demócratas y republicanos.

“Hemos evitado el cierre. El
bipartidismo, que ha sido la marca
registrada del Senado, ha prevalecido,
y el pueblo estadounidense puede
respirar aliviado”, afirmó Chuck
Summer, líder de la mayoría

demócrata, quien explicó que todos
los senadores seguirán luchando por
más ayuda para Ucrania, un polémico
asunto que ha quedado fuera de la ley
aprobada.

Biden celebró el acuerdo bipartidista
a través de un comunicado y afirmó
que “nunca se debería haber estado
en esta posición”, con los
“republicanos extremistas” evitando
el consenso y exigiendo “recortes
drásticos y devastadores”.

En la Cámara de Representantes
(Cámara Baja), de mayoría
republicana, la ley obtuvo esta tarde
un total de 334 votos a favor, 209 de
congresistas demócratas y 125 de
republicanos.

Un total de 91 republicanos votaron
en contra, muchos de ellos
pertenecientes al grupo de afines al
expresidente Donald Trump, que se
agrupan bajo el “Freedom Caucus” (El
Caucus de la Libertad) y también
conocidos como MAGA.

Tres horas antes de la fecha límite,
antes de la medianoche del sábado y
tras las reticencias de un senador
demócrata que pedía un mayor
compromiso con Ucrania, el Senado
de EU aprobó la medida para financiar
al gobierno federal y permitir que
haya flujo de dinero en las agencias
gubernamentales y así mismo fondos
para la recuperación de desastres
naturales.

Medida provisional
aprobada para evitar
cierre del gobierno de EU 
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Agencias 
China dio a conocer nuevos detalles

sobre su próxima misión lunar, la
Chang’e 6, que tiene como objetivo
recolectar muestras de la cara oculta
de la Luna en 2024.

Esta expedición robótica ha sido
programada para alunizar el próximo
año en la Cuenca del Polo Sur-Aitken,
una región lunar que ha intrigado a
los científicos durante mucho tiempo,
reportó el diario China Daily.

La Administración Espacial de China
informó que el proyecto “ha avanzado
sin problemas hasta ahora, y se ha
planificado meticulosamente”.

La misión constará de varios
componentes, incluyendo un
orbitador, un alunizador, un ascensor
y un módulo de reentrada.

Uno de los desarrollos clave de esta
misión es el lanzamiento del satélite
de retransmisión Queqiao 2, previsto
para la primera mitad de 2024.

Este satélite facilitará la
comunicación entre la sonda Chang’e
6 y la Tierra, garantizando una
transmisión de datos eficiente.

Si la misión tiene éxito, esta será la
primera vez que se obtengan
muestras de la cara oculta, lo que
podría revelar información valiosa
sobre la historia lunar.

Además de su importancia

científica, la Chang’e 6 llevará una
carga internacional que incluye 10
kilogramos de equipos extranjeros en
el alunizador y el orbitador.

Francia, Italia y la Agencia Espacial
Europea contribuirán con
instrumentos científicos, mientras
que Pakistán proporcionará una carga
útil.

La sonda lunar china más reciente,
la Chang’e 5, viajó en 2020 al satélite,
de donde recogió mil 731 gramos de
muestras de terreno.

El programa Chang’e (bautizado así
en honor a una diosa que según las
leyendas chinas vive en la Luna)
comenzó con el lanzamiento de una
primera sonda en 2007.

En los últimos años, Beijing ha
invertido fuertemente en su
programa espacial y ha logrado hitos
como el alunizaje exitoso de una
sonda, la Chang’e 4, en la cara oculta
de la Luna en enero de 2019, un logro
que ningún país había conseguido
hasta la fecha.

China anuncia misión lunar Chang’e 6 para
recolectar muestras de la cara oculta en 2024
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Por Gonzalo Martínez
Si bien la plataforma de streaming

no tiene esta función incluida por
defecto, ahora ya es posible despertar
al ritmo de la música de Spotify. Para
ello se pueden utilizar otras
aplicaciones disponibles tanto para
Android o iOS, según sea el caso.

Las aplicaciones que sí cuentan con
esta herramienta habilitada permiten
que el usuario seleccione la canción
que necesita para programar en su
despertador.

iOS
La forma más fácil de usar Spotify

como alarma en un dispositivo con
iOS, es usando la aplicación Morning,
la cual está exclusivamente en la App
Store. Aunque ofrece características
de pago, se puede utilizar de manera
gratuita para configurar canciones de
Spotify como despertador. Además, es
compatible con cuentas gratuitas de
Spotify.

Para configurar la alarma, el usuario
simplemente debe indicar la hora en
la que desea despertar y luego
seleccionar el servicio de música de
Spotify, sin embargo también es
compatible con Apple Music.

En seguida se selecciona la canción
que va a sonar al momento del
despertar, seleccionándola de entre
sus álbumes y listas de reproducción
favoritas. La aplicación cuenta con
una función de “snooze” para
permitir que el usuario prolongue su
tiempo de descanso por un período
adicional. Tiene también la opción de
permitir que la canción continúe
sonando y/o apagar la alarma de
forma directa.

Otra opción para configurar Spotify
como alarma en un iPhone es a través
de la automatización. El dispositivo
cuenta con una herramienta de
automatización incorporada llamada
Atajos, que se integra de manera más
fluida con Apple Music en
comparación con Spotify.

Como alternativa, se puede emplear
Ifttt, una herramienta de
automatización que está disponible
en la web y que se puede instalar
como una aplicación en dispositivos
iPhone y Android. Dentro de la propia
aplicación, los usuarios encontrarán

opciones relacionadas con Spotify.
Para programar la alarma “Play a

Spotify song when the clock hits a
certain hour” (Reproducir una canción
de Spotify cuando el reloj marca una
hora específica). Tal como sugiere su
nombre, esta herramienta permite
reproducir música de Spotify como
alarma a la hora que se indique. Sin
embargo, es importante tener en
cuenta que este método requiere una
suscripción a Spotify Premium para
funcionar.

ANDROID
Para usuarios de Android, a partir de

2018, Spotify se ha integrado en la
aplicación Reloj de Google, que
generalmente viene preinstalada en el
sistema operativo. Esto significa que
si utilizas las alarmas de la aplicación
Reloj de Google para despertarte cada
mañana, tienes la opción de agregar
canciones de Spotify para hacer que
tus despertares sean más alegres.

El proceso es relativamente sencillo
y es aplicable tanto a Spotify como a
YouTube Music. Esto funciona con
cuentas gratuitas de Spotify, por lo
que no es necesario tener una
suscripción Premium.

Para configurar Spotify como alarma

en un dispositivo Android a través de
la aplicación Reloj de Google, se
deben seguir los siguientes pasos:

1. Abrir la aplicación “Reloj” en el
dispositivo.

2. Sección “Alarma”.
3. Crear una nueva alarma y definir

la hora y los días en los que se
activará.

4. Tocar la opción “Predeterminado”
para configurar el sonido de la
alarma.

5. En la sección “Sonido de la
alarma”, seleccionar “Spotify”.

6. Seguir las instrucciones
proporcionadas para vincular la
cuenta de Spotify con la aplicación
Reloj de Google.

7. Una vez que las cuentas estén
vinculadas, se mostrarán los podcasts
y las canciones favoritas dentro de la
aplicación Reloj de Google.

10. Utilizar el icono de búsqueda
para encontrar la canción específica
que se desea configurar como alarma.

11. Una vez seleccionada la canción,
simplemente marcarla. Ahora la
alarma estará configurada para
reproducir música de Spotify. 

Con estos pasos, se podrá disfrutar
de la canción favorita de Spotify como
alarma en el dispositivo Android.

Ya es posible personalizar la alarma con Spotify
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Forbes 
Pese a no ser transmisibles, las

enfermedades cardiovasculares (ECVs)
producen una elevada incidencia de
muertes en el mundo, recuerdan los
expertos del Instituto Médico Europeo
de la Obesidad (IMEO), con motivo del
Día Mundial del Corazón, que se
celebra anualmente, cada 29 de
septiembre, desde 2000.

Sin embargo, la mayor parte de los
casos de ECVs se podrían prevenir,
llevando unos hábitos de vida
saludables y controlando
determinados factores de riesgo que
aumentan la probabilidad de sufrir
una ECV, y que en buena medida
dependen de comportamientos que
las personas podrían cambiar o
corregir, según este instituto
(www.imeoobesidad.com).

Está demostrado que las personas
con un exceso de grasa visceral en su
cuerpo tienen más riesgo de sufrir
hipertensión arterial, ateroesclerosis,
insuficiencia cardiaca, fibrilación
ventricular, ictus, infartos de
miocardio o muerte súbita, señala
Rubén Bravo, dietista y portavoz del
IMEO. Por ello, “resalta la importancia
de llevar una dieta cardiosaludable,
aumentar la calidad y cantidad de
nuestro descanso, incluir rutinas que
ayuden a reducir el estrés y limitar al
máximo el consumo de alcohol y
tabaco”, advierte.

“El acúmulo de tejido adiposo en la
zona interna del abdomen aumenta el
riesgo para la salud del corazón
porque se ejerce presión sobre el
órgano vital y sus arterias, y por la
gran cantidad de sustancias
inflamatorias ligadas a efectos que
pueden ser perjudiciales generadas
por la grasa visceral”, explica Carmen
Escalada, nutricionista clínica del
Instituto.

Dieta cardiosaludable
“Para llevar una alimentación

cardiosaludable que evite la
acumulación de grasa en la zona
visceral o nos permita eliminarla si ya
la hemos creado, debemos centrarnos
en dos aspectos clave: la calidad y la
cantidad de lo que comemos”, señala
la experta en nutrición del IMEO.

En este sentido, Escalada
recomienda priorizar los alimentos

frescos frente a los ultraprocesados,
primando en el menú las verduras y
hortalizas, preferiblemente de
temporada, debido a su alto poder
antioxidante, “pudiendo alternar su
ingesta en crudo y cocinadas para
aprovechar al máximo sus
propiedades”.

También es importante tomar
proteínas de calidad como el pollo,
pavo, conejo, pescados, mariscos,
huevos o legumbres, evitando las
carnes muy grasas como el cordero o
el cerdo y los embutidos como el
chorizo, salchichón o la mortadela,
añade.  Según Escalada, se pueden
consumir cereales o derivados (arroz,
pasta, pan) en su versión integral y
tubérculos (patata, boniato),
“ajustando la cantidad a nuestro
grado de actividad física”.

Al mismo tiempo, “se deben reducir
el consumo de los lácteos muy grasos
como quesos curados o natas (crema
de leche) y en especial los postres de
leche como yogures azucarados, copas
de chocolate, helados, flanes o
natillas”, según explica.

Asimismo, Escalada aconseja evitar
el consumo de galletas y otros
productos de pastelería y dulces, ricos
en azúcares, harinas refinadas, grasas
saturadas y ‘trans’, que incrementan
el problema del acúmulo graso
visceral. Recomienda cocinar con
preparaciones que no añadan mucha
grasa como la plancha, el vapor, el
horno, salteado, wok o el papillote y
utilizar aceite de oliva extra virgen en
lugar de otras grasas más saturadas o
de tipo ‘trans’, como las mantequillas
o margarinas. Para mejorar el sabor y
atractivo de los platos, “podemos
aderezarlos, aromatizarlos o
acompañarlos con especias y hierbas,
algunas de ellas con propiedades
saludables, como cúrcuma, pimienta
negra, ajo, cebolla, cilantro o canela”
sugiere.

Escalada recomienda comer en
platos que no sean demasiado
grandes y adaptar la cantidad de
comida que se sirve al gasto calórico
de cada persona, ya que “un aporte
excesivo de calorías favorece un
aumento de las reservas de grasa y,
con el tiempo, de grasa visceral,
aunque provenga de alimentos sanos,

como el aguacate, el aceite de oliva y
los frutos secos”.

Para que la alimentación
cardiosaludable sea más sencillo y
llevadera, Escalada aconseja efectuar
tomas de comida pequeñas y más
frecuentes, con lo que “se evita llegar
a las comidas principales con mucha
hambre y, por ello, comer en exceso”.

Para esta experta “la bebida de
referencia debe ser el agua, evitando
los refrescos azucarados y
edulcorados, los zumos y las bebidas
alcohólicas, o relegándolos a un
consumo muy ocasional”.

Estrés bajo control
El estrés es otro factor de riesgo que

puede favorecer la aparición de
enfermedades cardiovasculares, a
través de diversos mecanismos
fisiológicos, según los especialistas del
IMEO.

Para reducir los niveles de estrés en
el día a día, la psicóloga María
González, del citado instituto,
aconseja “ir paso a paso”.

“En primer lugar, debemos
asegurarnos de que nuestras
necesidades básicas, como el hambre
o el sueño, estén cubiertas, ya que, sin
un descanso y una alimentación
adecuados, nuestro estrés
aumentará”, apunta.

En segundo lugar, “necesitamos
identificar la fuente principal de
nuestro estrés, valorar si puede ser
modificable y finalmente modificarla,
si ello depende de nosotros”, de
acuerdo con González.

“Si no podemos cambiar una
situación estresante, debemos
centrarnos en gestionar las emociones
que nos genera y en aceptar aquello
que no podemos cambiar”, añade.

Por último, González recomienda la
práctica frecuente de una actividad
física, que combine ejercicios
aeróbicos como caminar, andar en
bicicleta o nadar, con otros ejercicios
para desarrollar la fuerza, en los que
primen la cantidad de repeticiones
sobre la cantidad de peso, que se
levanta o mueve al ejercitarse.

“Mantener relaciones sociales de
calidad ayuda a reducir notablemente
el estrés y es un excelente recurso a
alcance de todos”, según esta
psicóloga.

Qué alimentos son buenos para el corazón
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Por Gonzalo Martínez
Nowhere, la nueva película de

Netflix es un drama distópico acerca
de una joven embarazada que lucha
por sobrevivir sola en medio del
océano.  La cinta fue dirigida por el
español Albert Pinto (La casa de
papel), el thriller se autodescribe
como una montaña rusa de
adrenalina, angustia y claustrofobia.

Anna Castillo, ganadora del Goya,
interpreta en esta a Mia, una mujer
embarazada que vive en un futuro en
el que Europa se convierte
progresivamente en un estado
totalitario. Los recursos son
insuficientes y para reducir la
hambruna han ideado un plan radical:
exterminar a la población más
vulnerable, incluyendo niños y
embarazadas.

Al enterarse de la noticia, Mia
decide huir del país junto a su pareja
(Tamar Novas), escondidos en un
contenedor marítimo. Sin embargo,
“son forzosamente separados por las
fuerzas policiales, lo que la lleva a
luchar por su supervivencia cuando
una violenta tormenta la arroja al
mar. Sola y a la deriva en mitad del
océano, Mia se enfrentará a todo para
salvarse”, dicta su sinopsis oficial.

Cuando cree que la situación no
puede empeorar, el agua comienza a
filtrarse paulatinamente en el recinto,
al mismo tiempo que experimenta las
contracciones del parto y da a luz a su

bebé. Con un ser humano más a quien
proteger, se sumergirá en una odisea
de terror que la dejará al borde de la
desesperación.

UN RETO 
La actriz declaró en una entrevista

con El Periódico, que la angustia
también se sintió fuera de pantalla:
“era agotador estar siempre en un
estado emocional tan extremo.
Algunos de los golpes son de verdad
porque todo se estaba moviendo
mucho. Además, había humo y
sumado a los gritos, se me irritó la
garganta. Cogí anginas, me dio fiebre
y tuvimos que reajustar el rodaje para
que pudiera estar con antibióticos en
casa. Después incluso tuve un golpe
de calor”, dijo Anna Castillo.

En general, toda la producción
implicó una serie de desafíos
logísticos y creativos. Pese a sus pocos
escenarios (la mayor parte de la
acción sucede dentro del contenedor),
las grabaciones se realizaron en
diversas ubicaciones, incluido el
puerto de Tarragona en España.

Indiana Lista, en colaboración con
Ernest Riera, Miguel Ruz, Seanne
Winslow y Teresa Rosendo son
quienes tuvieron a cargo el guion de
la película. Aunque la producción sea
de origen español, su título en inglés
y su temática universal la hacen
accesible para una audiencia global.

109 minutos de suspenso es la
duración, Nowhere está ya disponible
en el catálogo de Netflix.

“Nowhere” una lucha por la vida, lo nuevo
en Netflix 
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